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美國著名經濟學家克魯明說過：「討厭稅收的富裕家庭、痛恨監管的公司利益集

團、認為福利國家非法的知識分子一直都存在。」曾出任香港財政司的已故郭伯

偉爵士也說過: 「到底是誰做的犧牲帶來稅收, 政府開支到底又造福了誰？」這

兩句話道明了稅收的來源與去處，稅收牽一髮而引動全身，政府必須謹而慎之，

切勿意氣用事。

 
最近，政府開徵膠袋稅，鼓勵市民少用膠袋，支持環保可謂用心良苦。環保人人

愛。

政府千萬別天真地認為打著「環

保」的旗號，就可以無往而不利。殊不知，一個「稅」字，才是問題癥結之所在。 
 
徵收膠袋稅對環保的幫助到底有多大呢？先看徵稅前，市民如何處置攜帶回家的

購物膠袋。一般的做法是，這些膠袋會被留用作垃圾袋循環再用，從而相應減少

購置家居垃圾袋的需求。再看徵稅後，市民無疑會減少使用購物膠袋，卻必須購

置更多的家居垃圾袋。一來一回，社會總體的膠袋使用量能夠真正減少耶，實在

值得懷疑。最後看看那些已實施膠袋稅的國家，例如愛爾蘭、丹麥、加拿大等，

情況並不是很樂觀。 
 

 

君不見，環保團



體「綠領行動」總幹事何漢威表示，不希望市民抱「付了錢便心安理得」的錯誤

觀念，建議政府仿效外國，不時檢討徵費的金額。

 


